

---

# GACETA MÉDICA DE MÉXICO.

---

PERIÓDICO

DE LA ACADEMIA N. DE MEDICINA DE MÉXICO.

---

## DICTAMEN

De la Comisión encargada de estudiar la Memoria del Dr. Hurtado.

**P**A Comisión que suscribe, nombrada por la Academia N. de Medicina para dictaminar acerca de la solicitud presentada por el Sr. Dr. Francisco Hurtado, para ser miembro titular de esta Corporación, ha procedido al cumplimiento de su encargo inquiriendo si en dicho señor existen los requisitos exigidos por nuestro Reglamento para ocupar tan honroso puesto, y después de un examen minucioso pasa á exponer su opinión basada en las siguientes consideraciones: el Dr. Hurtado es médico-cirujano de nuestra Facultad y ejerce su profesión honorablemente desde hace más de seis años; su aplicación y aprovechamiento le han hecho bien pronto adquirir un lugar en el profesorado de la Escuela, adonde por oposición conquistó la plaza de catedrático adjunto de Histología; nuestro Reglamento previene que los candidatos á las plazas vacantes presenten una Memoria original que no haya sido publicada antes sobre un asunto análogo á la seceión respectiva, la que con este motivo ha sido presentada por el Dr. Hurtado, además de original é inédita, es un interesante trabajo de Anatomía patológica que se titula "Breves consideraciones acerca de las formas anatómicas de las inflamaciones específicas." En él llama la atención el autor sobre las particularidades anatomo-patológicas de las inflamaciones específicas que pueden ser utilizadas muchas veces para ilustrar el diagnóstico clínico; aplica estas consideraciones para el

caso de apreciar las formas clínicas de la infección malárica pues que los progresos de la ciencia permiten distinguir las alteraciones histológicas producidas en los capilares, en la sangre, etc., durante las formas agudas del paludismo así como las modificaciones que en las principales vísceras existen en el estado crónico. Toca la cuestión de independencia de ciertas manifestaciones morbosas que cuando se presentan en el paludismo, serían, según Laverán, consideradas como agregadas á la enfermedad principal y sin relación causal con ella; y según el parecer del autor de la Memoria habría liga estrecha entre unas y otras como dependientes de la misma causa; con tal motivo refiere pormenorizadamente la historia de un hecho clínico de infección malárica terminado por la muerte y en el que la autopsia completada por un delicado examen histológico revelaron las distintas alteraciones señaladas hasta la fecha en los distintos sistemas anatómicos en semejantes casos. Recuerda los resultados distintos que la infección sífilítica produce en los órganos según que la irritación específica es muy extensa ó muy limitada ó que su grado de intensidad produciendo en el primer caso las alteraciones hiperplásicas y en el segundo las gomosas. Termina el interesante trabajo con la relación circunstanciada de un sífiloma testicular con principio de la forma gomosa de la cual el autor deduce la posibilidad de existencia de las dos formas, esclerosa y gomosa en la sífilis del testículo, separándose en este particular de la opinión de varios autores.

A este escrito, del que la Comisión no ha dado sino ligero bosquejo puesto que según el Reglamento deberá ser leído antes de la votación, el autor acompaña catorce láminas coloridas hechas por medio de la cámara clara representando seis las principales alteraciones histológicas que el paludismo produjo en el bazo, riñón, pulmón é hígado del enfermo á que hizo referencia en su respectiva historia, y las otras ocho las modificaciones anormales producidas en los distintos tejidos del testículo afectado de orquitis difusa sífilítica. Además, siete preparaciones histológicas referentes á los mismos dos hechos de observación ilustran bastante la minuciosa descripción ya enunciada.

Creyendo la Comisión que con lo expuesto hay fundado motivo para considerar al candidato con todos los requisitos exigidos por el Reglamento de la Academia para ser miembro titular de ella, somete á su consideración las siguientes proposiciones:

1.<sup>a</sup> Se admite al Sr. Dr. Francisco Hurtado como socio titular de esta Academia.

2.<sup>a</sup> Será publicado su trabajo en el órgano oficial de la Corporación.

México, Mayo 7 de 1890.

F. DE P. CHACÓN.

M. CORDERO.

---

## HISTOLOGIA PATOLOGICA.

---

### Breves consideraciones acerca de las formas anatómicas de las inflamaciones específicas.

**AS** formas anatómicas de la inflamación es bien sabido que se modifican á menudo profundamente cuando ésta reconoce por causa el fermento de ciertas infecciones específicas, atascado por decirlo así en los distritos vasculares de aquellas partes del cuerpo donde puede crecer. Las inflamaciones así modificadas pueden y deben llamarse específicas, tanto por la naturaleza de la causa como por las particularidades de sitio, forma y terminación que las distinguen de las inflamaciones comunes, particularidades que á veces pueden servir para completar ó corregir el diagnóstico clínico á beneficio de un exacto diagnóstico anatómico.

Estas consideraciones ofrecen un poderoso interés cuando se trata de diferenciar las formas clínicas que la infección malárica determina en el organismo humano. Cosa corriente y bien sabida es que dicha infección se manifiesta clínicamente bajo la forma aguda ó crónica; mas en la práctica obsérvanse casos intermedios, verdaderas transiciones de una forma á la otra, llegando á ser multitud de ocasiones extraordinariamente difícil precisar en un enfermo atacado de fiebre intermitente, la mejor caracterizada, el momento en que dicho enfermo pasa de la categoría de palúdi-